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不了会遇到难处，遇到困惑，有时她问自己，吉延伟你

这么辛苦到底是为了什么？值不值？但网友们的安慰、

鼓励、支持，使她一次又一次地振作起来，更加坚定、

更加勇敢地走下去。“有的网友，我跟人家聊了十几年

之久，但我压根不认识。有的人我天天见，也认识，但

没有啥交流，几十年也不会说一句话。后来才发现我更

在意跟人心灵的交流。”吉延伟相信，总会有人理解她

做的这一切的。

中亚谁人不识君

2022年，时值中国同中亚五国建交三十周年，距离

吉延伟首次中亚之旅也正好三十年。

三 十 年 前 的 1 1 月 1 0 日 ， 吉 延 伟 从 新 疆 阿 拉 山 口 出

境，踏上了中亚之旅。三十年后的这一天，吉延伟在西

安 组 织 举 办 了 纪 念 中 国 同 中 亚 五 国 建 交 三 十 周 年 交 流

会，她在大会上分享了自己三十年中亚之旅的非凡经历

和宝贵经验。当时按照疫情防控的有关规定，参加活动

的 人 数 不 能 超 过 5 0 人 ， 实 际 上 还 是 超 了 。 有 人 就 说 ，

吉延伟你胆子大得很，这是政治。吉延伟回答，政治是

啥？我只要是发自内心为我的国家做事，有什么怕的？
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她并不清楚，发言顺序她也不知道。她记得很清楚，当

时正跟父亲在台下窃窃私语，还戴着耳机，突然隐隐约

约听见有人念到“吉延伟”的名字，一抬头发现所有人

都找她，她这才意识到该自己发言了。“这个时候，我

想起老师说过的，一定要镇定。”她从容不迫、自信优

雅地走上讲台，用流利的俄语演讲：我来自中国陕西西

安，我在中亚已工作和旅行二十年了，但我热爱乌兹别

克，乌兹别克的人民热情友好，乌兹别克的投资环境也

非常好……吉延伟的名字一夜间传遍了乌兹别克斯坦和

中亚各国。

这些年，经吉延伟带出去的中国企业有500多家、

人员上千，仅在乌兹别克斯坦就帮助建立了水厂、瓶盖

厂、服装厂等至少20个厂子。西安某知名企业负责人见

到吉延伟的第一句话就是，“我要是早认识你，至少节

省五年时间，至少节省几千万。”

与此同时，吉延伟的名字在国内也被迅速传开，各

路媒体竞相报道。吉延伟先后被聘为国务院国资委“一

带一路”风险防范专家组委员、文化部世界文化促进会

理 事 、 大 连 高 级 经 理 学 院 特 聘 国 家 核 心 师 资 等 。 2 0 1 7

年 ， 政 府 支 持 吉 延 伟 在 西 安 国 际 港 务 区 设 立 了 “ 一 站

式”国际企业服务平台，她从西安市领导手中接过荣誉

证书，成为西安市政府的“招商大使”。

吉延伟还是网络名人，线下线上异常忙碌。采访中

记者发现，吉延伟语速很快，思维活跃，对话中时常会

在不同话题、不同语调，甚至不同语种间自由切换。据

她身边的人介绍，吉延伟在工作中也是快人快语，雷厉

风行，就算年轻人也很少有能跟上她的节拍的。吉延伟

对记者说，她这种快节奏、跳跃式切换时空与交谈对象

的习惯是多年前在中亚形成的。“我睡觉没有整段的时

间，全部是零碎的，比如在车上，在别人聊天的时候，

我就会抓紧每分钟时间休息，否则的话，身体根本吃不

消。旅途中不一定有饭吃，不一定有睡觉的地方，有可

能就地而睡，有的人换个床就睡不着了，在我这儿是不

可能的。”

吉 延 伟 说 ， 在 西 安 ， 她 一 天 接 待 过 近 十 拨 人 ， 这

对 她 来 讲 已 经 不 是 什 么 新 鲜 事 。 总 有 大 老 板 找 她 谈 生

意，谈项目，她认为这些都只是她平台上的日常事务而

已，甚至许多原本唾手可得的挣钱机会都被她放弃了。

因此，吉延伟认为自己并不是一个合格的企业家，而更

像一个文化使者。“钱给我带不来幸福感，但成人之美

可以。只要促成了合作，没有回报反而是对我极大的回

报。”吉延伟这样说。

网络上关注吉延伟的人更是不计其数。吉延伟也免

吉延伟参加与中亚携手同行三十年纪念活动


